

**КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ**

**СЫКТЫВКАРСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ ПИТИРИМА СОРОКИНА**

Вестник

**Научный
журнал
Основан
в 1998 году**

**ГОСУДАРСТВО
И ПРАВО**

**№ 2 (33)
2022**

УДК 34(082)

ББК 67

Учредители журнала:

**ГОУ ВО «Коми республиканская академия государственной службы и управления»,
ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина»**

Вестник. Государство и право

Редакционная коллегия выпуска № 2 (33):

Главный редактор: Потапов В.Д. – д-р юрид. наук, профессор, директор юридического института Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Епихин А.Ю. – д-р юрид. наук, профессор, профессор кафедры уголовного процесса и криминалистики Казанского федерального университета.

Попова В.В. – канд. юрид. наук, доцент кафедры правовых дисциплин ГОУ ВО КРАГСиУ.

Воробьев В.В. – канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и криминологии Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Чалых И.С. – канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой государственно-правовых дисциплин Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Сивкова Л.А. – канд. юрид. наук, доцент кафедры правовых дисциплин Коми республиканской академии государственной службы и управления.

Иванова О.С. – канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой теории государства и права и основ правоведения Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Тюкавина И.А. – канд. ист. наук, доцент кафедры экономики и управления ГОУ ВО КРАГСиУ.

**The founder is The Komi Republican Academy
of State Service and Administration (SIHE TKRASSA),
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University**

Vestnik. State and Law

The editorial board of issue № 2 (33):

Academic editor: Potapov V.D. – Doctor of Law, Professor, Director of the Law Institute Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Epikhin A. – Doctor of Law, professor, Professor of the Department of Criminal Procedure and Criminalistics, Kazan Federal University.

Popova V. – PhD in Law, Associate Professor of the Department of Legal Disciplines, SIHE TKRASSA.

Vorobyov V. – PhD in Law, Associate Professor, Head of the Department of Criminal Law and Criminology, Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Chalykh I. – PhD in Law, Associate Professor, Head of the Department of State and Legal Disciplines, Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Sivkova L. – PhD in Law, Associate Professor of the Department of Legal Disciplines, SIHE TKRASSA.

Ivanova O. – PhD in Law, Associate Professor, Head of the Department of Theory of State and Law and Fundamentals of Jurisprudence, Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Tyukavina I. – PhD in History, Associate Professor of the Department of Economics and Management, SIHE TKRASSA.

ISSN 1998-2100

© ГОУ ВО КРАГСиУ, 2022

© ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина», 2022

© Редакционно-издательское оформление
ГОУ ВО КРАГСиУ, 2022

СОДЕРЖАНИЕ

Публично-правовые (государственно-правовые) науки

Мяханова А.Н., Гунзынов Ж.П.

Антикоррупционная политика в современной Монголии 11

В статье проводится краткий сравнительный анализ противодействия коррупции в России и Монголии. На основе исследования законодательства двух стран, структуры органов власти, а также государственной антикоррупционной политики формируется вывод об эффективности и малоэффективности принимаемых мер в этих государствах.

Пеленицына М.В.

Проблемы реализации электронного правосудия в России
и перспективы его развития 16

Исследование электронного правосудия, определение его понятия и сущности, а также рассмотрение вопросов внедрения соответствующих технологий в процесс отправления правосудия в современном мире определены процессом информатизации общества, государства в целом и судебной системы как части государственного аппарата. Результатом процессов информатизации государства и общества можно считать появление и употребление новых правовых понятий и институтов, таких как электронное правительство, электронное правосудие, которые ещё только получают научное обоснование, а также законодательное закрепление и оформление. Электронное правосудие представляет собой способ осуществления правосудия, основанный на применении информационных технологий.

Лыскова И.Е.

Нормативно-правовые основы разработки корпоративных стандартов культуры
производственной безопасности промышленных предприятий 23

В статье предлагается общая характеристика нормативно-правовых основ организации процесса управления культурой производственной безопасности промышленных предприятий. Обосновывается значимость корпоративных стандартов культуры производственной безопасности как инструмента управления производственной безопасностью промышленных предприятий.

Чалых И.С.

Правовое значение и потенциал морально-нравственных категорий
в Конституции России 34

В статье посредством формально-юридического анализа и сравнительного метода рассматриваются доктринальные подходы к соотношению морали, права и политики, а также практика их реализации в современном Российском государстве в контексте конституционного закрепления, гарантирования и развития морально-нравственных установлений, имеющих системообразующий характер, призванных упорядочить и обеспечить интеграцию социальных, правовых и политических отношений и институтов; с указанных позиций даётся оценка современного периода формирования российского общества и государства, выделяется наиболее эффективный политико-правовой инструментарий для достижения его целей и задач.

Гончарова Л.Н.

Особенности доказательственной силы нотариальных актов 40

В статье даётся правовой анализ особенностей использования в судебном разбирательстве нотариальных актов в качестве подтверждения фактов, имеющих значение по делу, а также оценка законодательному решению подтверждения фактов при совершении нотариального действия в качестве основания освобождения от доказывания. Обосновывается вывод о том, что нотариальное подтверждение фактов влияет на оценку доказательств, о чём следует упомянуть в соответствующих статьях процессуального законодательства.

Уголовно-правовые науки

Буй Тхиен Тхыонг

- Взаимодействие следователя с прокурором при приёме, регистрации и проверке сообщения о преступлении по уголовно-процессуальному законодательству Российской Федерации и Социалистической Республики Вьетнам 46

В статье рассматриваются вопросы взаимодействия следователя с прокурором на стадии возбуждения уголовного дела в уголовном судопроизводстве Российской Федерации и Социалистической Республики Вьетнам. Автором установлено, что процесс расследования любого уголовного дела довольно сложен, при этом существует координация действий между многими государственными органами и должностными лицами, осуществляющими уголовное преследование в Российской Федерации и Социалистической Республике Вьетнам, в частности, органами предварительного расследования и прокурором. Автор приходит к выводу о том, что взаимодействие между следователем и прокурором при приёме, регистрации и проверке сообщений о преступлении отражается в правообеспечительном направлении деятельности. Речь идёт об исключительном полномочии прокурора в осуществлении надзорной деятельности за исполнением правовых норм следственными органами с целью обеспечения основных принципов уголовно-процессуального законодательства.

Гришина Е.П.

- Участие адвоката в доказывании (российский и зарубежный опыт уголовного судопроизводства) 54

Статья посвящена исследованию проблемных вопросов участия адвоката-защитника в доказывании по уголовным делам. В результате анализа международных нормативных правовых актов, сравнения российского и зарубежного законодательства сформулированы выводы о внесении изменений и дополнений в Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации.

Дармаева В.Д.

- Цифровизация и письменность уголовного судопроизводства 62

В рамках глобальной цифровизации общества и государства на повестку дня встали вопросы совершенствования уголовного судопроизводства, внедрения новых технологий. Автор отмечает, что изменения в производстве по уголовному делу носят внешний характер, содержательно оно остаётся письменным и формальным. В связи с этим необходимо обучать будущих следователей навыкам письменной речи, формировать у них умение обосновывать свои процессуальные решения, мотивированно разрешать ходатайства и иные обращения, аргументировать своё внутреннее убеждение при завершении расследования.

Колесник В.В.

- Содержание досудебного соглашения о сотрудничестве и статус лица, его заключившего 66

Согласительные процедуры в российском уголовном процессе играют важную роль в усилении доказательственной деятельности по уголовному делу. Совершенствование процессуальных средств доказывания позволяют повысить эффективность реализации задач уголовного правосудия. Заключение досудебного соглашения о сотрудничестве в досудебном производстве и реализация его результатов в судебных стадиях позволяет обеспечить гарантии достижения назначения уголовного судопроизводства. Вместе с тем правовой механизм такого соглашения и процедура его реализации нуждаются в совершенствовании, как и статус заключившего его подозреваемого, обвиняемого, его участие в последующем производстве по делу.

Кунторовский В.Р.

- Обобщение судебной практики рассмотрения судами Республики Коми уголовных дел по вопросам применения отдельных положений уголовного и уголовно-процессуального законодательства 72

В данной работе проведено обобщение судебной практики по вопросам применения отдельных положений уголовного и уголовно-процессуального законодательства, касающихся квалификации преступлений, вопросов назначения наказания, пределов обвинения и оценки представленных доказательств.

Шагунова В.М.

Особенности реализации уголовно-процессуальных норм на стадии предварительного расследования по делам о преступлениях в сфере экономической деятельности в Российской Федерации	80
---	----

Статья посвящена изучению особенной реализации процессуальных норм на стадии предварительного расследования, а также её влияния на иные стадии уголовного процесса в области расследования преступлений в сфере экономической деятельности в Российской Федерации. Выделяются присущие данной сфере преступлений особенности на стадии предварительного расследования, а также соответствующие проблемы или пробелы правового регулирования, предлагают различные методы их решения и борьбы с возникновением новых. Приводятся мнения учёных, рассматривающих уголовный процесс и высказывающих своё мнение по поводу действия норм, а также практики их применения. В работе рассматриваются такие особенности реализации, как уведомление лиц, непосредственно участвующих в деле, и их близких родственников, иных лиц при применении соответствующих мер принуждения органами предварительного расследования; общие особенности, присущие как преступлениям в сфере экономической деятельности, так и иным видам, к которым мы можем отнести свидание с защитником и др. Помимо этого, в статье затрагивается применение меры пресечения в виде заключения под стражу, а именно условия, при которых данная мера должна применяться к озвученной категории преступлений, и иные варианты её применения; залог, условия его назначения; особенности в преступлениях в сфере экономических преступлений; альтернативность по отношению к иным избираемым мерам принуждения; институт преюдиции и его применение; практика применения данного института и частота его применения при рассмотрении и разрешении данной категории дел.

Халимоненко С.С.

Уголовно-процессуальный запрет как актуальная проблема для уголовного судопроизводства	88
--	----

В статье рассматривается назначение уголовно-процессуального запрета, его взаимодействие с другими методами правового регулирования – дозволением и обязыванием. Обосновывается, что уголовно-процессуальный запрет является одним из важных способов, обеспечивающих нормальное развитие уголовно-процессуальной сферы. Обращается также внимание на проблемы процессуальной регламентации запретов. Проводится анализ нарушения запретов в уголовно-процессуальном праве.

Хорьяков С.Н., Лебедева М.Е.

Сравнительно-правовой анализ применения цифровых технологий на стадии возбуждения уголовного дела в России и на стадии инициирования досудебного производства в Казахстане и на Украине	93
---	----

В статье приведено сравнение этапов получения, регистрации и проверки поводов к началу досудебного производства в России, Казахстане и на Украине с точки зрения применения цифровых технологий и правового регулирования их использования, проанализирована идея цифровизация стадии возбуждения уголовного дела в России с учётом опыта стран бывшего СССР и действующего уголовно-процессуального законодательства России.

Трибуна молодого учёного**Кунторовский Н.В.**

Изъявление желания обвиняемого о рассмотрении уголовного дела судом с участием присяжных заседателей в ходе ознакомления с материалами уголовного дела	106
--	-----

Процедура судопроизводства с участием присяжных заседателей может реализовываться только тогда, когда обвиняемым заявлено соответствующее ходатайство о рассмотрении уголовного дела, где он является обвиняемым, с данной формой судопроизводства. При отсутствии такого ходатайства от обвиняемого судопроизводство проходит в обычном режиме. Первоначальным этапом, когда обвиняемый может заявить указанное ходатайство о рассмотрении уголовного дела с участием присяжных заседателей, является ознакомление с материалами уголовного дела. В соответствии с п.1 ч.5 ст.217 УПК РФ следователь разъясняет обвиняемому его право в случаях,

предусмотренных п.2 и 2.1 ч.2 ст.30 УПК РФ, ходатайствовать о рассмотрении уголовного дела судом с участием присяжных заседателей.

Законодателем логично предусмотрено, что указанное ходатайство может быть заявлено обвиняемым именно на данном этапе судопроизводства, т.к. на более ранних этапах уголовного судопроизводства в его заявлении нет никакого смысла. Законодатель обязывает следователя при разъяснении обвиняемому его права ходатайствовать о рассмотрении уголовного дела судом с участием присяжных заседателей разъяснить ему и особенности рассмотрения уголовного дела этим судом, права обвиняемого в судебном разбирательстве и порядок обжалования судебного решения. УПК РФ устанавливает определённый приоритет суда с участием присяжных заседателей при допускаяемом им выборе обвиняемыми состава суда для рассмотрения конкретного уголовного дела: если при наличии ходатайства о рассмотрении дела судом с участием присяжных заседателей один или несколько обвиняемых отказываются от него, то следователь решает вопрос о выделении уголовных дел в отношении этих обвиняемых в отдельное производство; при невозможности выделения в отдельное производство уголовное дело в целом рассматривается судом с участием присяжных заседателей.

Сведения об авторах 113

CONTENTS

Public-legal (state-legal) sciences

Myakhanova A.N., Gunzynov Z.P.

Anti-corruption policy in modern Mongolia	11
---	----

The article provides a brief comparative analysis of anti-corruption in Russia and Mongolia. Based on the study of the legislation of the two countries, the structure of the authorities, as well as the state anti-corruption policy, a conclusion is formed about the effectiveness and inefficiency of the measures taken in these states.

Pelenitsyna M.V.

Problems of implementation of electronic justice in Russia and its development prospects	16
---	----

The study of electronic justice, the definition of its concept and essence, as well as the consideration of the introduction of appropriate technologies in the process of administration of justice in the modern world are determined by the process of informatization of society, the state as a whole and the judicial system as part of the state apparatus. The result of the processes of informatization of the state and society can be considered the emergence and use of new legal concepts and institutions, such as e-government, e-justice, which are still receiving scientific justification, as well as legislative consolidation and registration. Electronic justice is a way of implementing justice based on the use of information technology.

Lyskova I.E.

Regulatory and legal bases for the development of corporate standards of industrial safety culture of industrial enterprises	23
---	----

The article offers a general description of the regulatory and legal foundations of the organization of the process of managing the culture of industrial safety of industrial enterprises. The importance of corporate standards of production safety culture as a tool for managing industrial safety of industrial enterprises is substantiated.

Chalykh I.S.

Legal significance and potential of moral categories in the Constitution of Russia	34
---	----

The article examines doctrinal approaches to the correlation of morality, law and politics, as well as the practice of their implementation in the modern Russian state in the context of the constitutional consolidation, guarantee and development of moral and moral institutions that have a system-forming character, designed to streamline and ensure the integration of social, legal and political relations and institutions; from these positions, an assessment of the modern period of the formation of Russian society and the state is given, the most effective political and legal tools for achieving its goals and objectives are highlighted.

Goncharova L.N.

Features of evidential force notary acts	40
--	----

The article provides a legal analysis of the peculiarities of the use of notarial acts in court proceedings as confirmation of the facts relevant to the case. An assessment is made of the legislative decision to confirm the facts when performing a notarial act as a basis for exemption from proving. The conclusion is substantiated that notarial confirmation of facts affects the assessment of evidence, which should be mentioned in the relevant articles of procedural legislation.

Criminal-legal sciences

Bui T. Thuong

Interaction of the investigator with the prosecutor when receiving,
 registration and verification of a report on a crime under the criminal procedure
 legislation of the Russian Federation and the Socialist Republic of Vietnam 46

The article deals with the issues of interaction between the investigator and the prosecutor at the stage of initiating a criminal case in the criminal proceedings of the Russian Federation and the Socialist Republic of Vietnam. The author found that the process of investigating any criminal case is quite complicated, and at the same time there is coordination between many state bodies and officials carrying out criminal prosecution in the Russian Federation and the Socialist Republic of Vietnam, in particular, the preliminary investigation bodies and the prosecutor. In conclusion, the author comes to the conclusion that the interaction between the investigator and the prosecutor when receiving, registering and checking reports of a crime is reflected in the law enforcement direction of activity. We are talking about the exclusive authority of the prosecutor in the implementation of supervisory activities over the implementation of legal norms by the investigating authorities in order to ensure the basic principles of criminal procedure legislation.

Grishina E.P.

Participation of a lawyer in proving (russian and foreign experience
 of criminal proceedings) 54

The article is devoted to the study of problematic issues of the participation of a defense lawyer in proving criminal cases. As a result of the analysis of international regulations, comparison of Russian and foreign legislation, conclusions on amendments and additions to the Criminal Procedure Code of the Russian Federation are formulated.

Darmaeva V.D.

Digitization and writing of criminal proceedings 62

As part of the global digitalization of society and the state, the issues of improving criminal justice and introducing new technologies have been put on the agenda. The author notes that the changes in the criminal proceedings are of an external nature, it remains written and formal in content. In this regard, it is necessary to train future investigators in writing skills, to develop their ability to justify their procedural decisions, to reasonably resolve petitions and other appeals, to argue their inner conviction at the end of the investigation.

Kolesnik V.V.

The content of the pre-trial cooperation agreement and the status
 of the person who concluded it 66

Conciliation procedures in the Russian criminal process play an important role in strengthening evidentiary activities in a criminal case. The improvement of the procedural means of evidence makes it possible to increase the effectiveness of the implementation of the tasks of criminal justice. The conclusion of a pre-trial agreement on cooperation in pre-trial proceedings and the implementation of its results in the judicial stages makes it possible to ensure the achievement of the appointment of criminal proceedings. At the same time, the legal mechanism of such an agreement and the procedure for its implementation need to be improved, as well as the status of the suspect who concluded it, the accused, his participation in the subsequent proceedings in the case.

Kuntorovsky V.R.

Generalization of judicial practice of consideration by the courts
 of the Komi Republic of criminal cases on the application of certain provisions
 of Criminal and Criminal Procedure legislation 72

In this paper, a generalization of judicial practice on the application of certain provisions of Criminal and criminal procedure legislation concerning the qualification of crimes, issues of sentencing, the limits of prosecution and evaluation of the evidence presented is carried out.

Shagunova V.M.

Features of the implementation of criminal procedure rules at the stage of preliminary investigation in cases of crimes in the sphere of economic activity in the Russian Federation 80

The article is devoted to the study of the special implementation of procedural norms at the stage of preliminary investigation, as well as its influence on other stages of the criminal process in the field of investigating crimes in the field of economic activity in the Russian Federation. The peculiarities inherent in this area of crimes at the stage of preliminary investigation, as well as the corresponding problems or gaps in legal regulation, are highlighted, various methods are proposed for solving them and combating the emergence of new ones. The opinions of scientists considering the criminal process and expressing their opinion on the operation of the norms, as well as the practice of their application are given. The paper considers such implementation features as notification of persons directly involved in the case, and their close relatives, other persons when appropriate coercive measures are applied by the preliminary investigation bodies; general features inherent in both crimes in the sphere of economic activity, and other types, to which we can include a meeting with a lawyer, etc. In addition, the article touches upon the application of a measure of restraint in the form of detention, namely the conditions under which this measure should be applied to the voiced category of crimes, and other options for its application; pledge, conditions of its appointment; features in crimes in the field of economic crimes; alternativeness in relation to other chosen measures of coercion; the institution of prejudice and its application; the practice of applying this institution and the frequency of its application in the consideration and resolution of this category of cases.

Halimonenko S.S.

Criminal procedure as a current problem for criminal proceedings 88

The article discusses the purpose of the criminal procedure prohibition, its interaction with other methods of legal regulation – permission and obligation. It is proved that the criminal procedure ban is one of the important ways to ensure the normal development of the criminal procedure sphere. Attention is also drawn to the problems of procedural regulation of prohibitions. The analysis of the violation of prohibitions in criminal procedure law is carried out.

Khor'iakov S.N., Lebedeva M.E.

Comparative legal analysis of the use of digital technologies at the stage of initiation of criminal proceedings in Russia and at the stage of initiation of pre-trial proceedings in Kazakhstan and Ukraine 93

The article compares the stages of obtaining, registering and verifying the reasons for the start of pre-trial proceedings in Russia, Kazakhstan and Ukraine from the point of view of the use of digital technologies and legal regulation of their use, analyzes the idea of digitalization of the stage of criminal proceedings in Russia, taking into account the experience of the former USSR countries and the current criminal procedure legislation of Russia.

Rostrum of a young researcher

Kuntorovsky N.V.

Expressing the desire of the accused to consider a criminal case by a court with the participation of jurors during familiarization with the materials of the criminal case 106

The procedure of judicial proceedings with the participation of jurors can be implemented only when the accused has filed a corresponding petition for consideration of a criminal case where he is the accused, with this form of legal proceedings. In the absence of such a petition from the accused, the proceedings take place as usual. The initial stage, when the accused can file the specified petition for the consideration of a criminal case with the participation of jurors, is familiarization with the materials of the criminal case. In accordance with paragraph 1 of Part 5 of Article 217 of the Criminal Procedure Code of the Russian Federation, the investigator explains to the accused his right in the cases provided for in paragraphs 2 and 2.1 of Part 2 of Article 30 of the Criminal Procedure Code of the Russian Federation to petition for consideration of a criminal case by a court with the participation of jurors.

The legislator logically provides that the said petition can be filed by the accused at this stage of the proceedings, because at earlier stages of criminal proceedings, his statement makes no sense. The legislator obliges the investigator, when explaining to the accused his right to petition for the consideration of a criminal case by a court with the participation of jurors, to explain to him the specifics of the consideration of a criminal case by this court, the rights of the accused in court proceedings and the procedure for appealing a court decision. The Code of Criminal Procedure of the Russian Federation establishes a certain priority of a court with the participation of jurors when the accused choose the composition of the court for consideration of a specific criminal case: if, if there is a petition for consideration of the case by a court with the participation of jurors, one or more accused refuse it, then the investigator decides on the allocation of criminal cases against these accused in separate proceedings; if the impossibility of separating a criminal case into a separate proceeding as a whole is considered by a court with the participation of jurors.

Information about the authors	113
--	------------